

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

1-1-2000

### Informations spiritanes Numéro 130

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (2000). Informations spiritanes Numéro 130. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/140>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

## Réunion des formateurs d'Europe Madrid: 11-17 novembre 1999

La première réunion des formateurs européenne s'est tenue à Knechtsteden en 1984; depuis, il y en a eu une chaque année. La dernière s'est tenue à Majadahonda, dans la banlieue de Madrid. Cette année, pour la première fois, la délégation d'Allemagne comprenait un délégué de la Croatie. Cette "fondation" européenne est un signe d'espoir pour une région où les maisons de formation ne regorgent pas de monde.

On avait décidé l'année précédente que les réunions de 1999 concerneraient seulement les seconds cycles (d'où le nombre réduit de participants) et que la session inclurait une session de formation. Cette session fut animée par Adrian Lopez, un Jésuite qui enseigne à l'Université de Salamanca. Le sujet était la direction spirituelle et le discernement des vocations pour les étudiants du 2ème cycle. Malgré la quasi-impossibilité de traiter un sujet aussi vaste en une journée, ce fut néanmoins une expérience valable pour les participants.

Plusieurs thèmes importants furent discutés. Même si la commission n'a pas l'autorité pour prendre des décisions importantes (ce qui est réservé aux Provinciaux), elle a fait des recommandations aux Provinciaux d'Europe:

### Confrères venant dans les Provinces d'Europe pour des études du deuxième cycle (venant généralement du Sud).

Pour cette année académique, ils sont 23 en tout. La réunion a cherché à harmoniser les approches des différentes provinces: les délégués ont discuté sur l'intégration des étudiants dans les communautés de formation et dans l'ensemble européen, sur l'harmonisation des relations entre leur province d'origine et la province d'accueil – spécialement en ce qui regarde l'admission aux ordres et aux vœux. Après quelques amendements, les provinciaux ont accepté le texte des formateurs, qui était basé sur une recherche faite par les confrères d'Espagne et du Portugal.

L'accueil de jeunes confrères, généralement du Sud, dans nos Provinces européennes pour une formation au 3° cycle. Il s'agit donc là de prêtres, souvent avec une expérience pastorale, et qui viennent se spécialiser en vue, généralement, de devenir des formateurs. Il a été nécessaire ici aussi de travailler à l'harmonisation de l'accueil dans les différentes Provinces, mais encore de voir les questions strictement universitaires, d'accompagnement personnalisé ou financières. On a insisté justement sur la motivation de tous les partenaires : le confrère envoyé, la Province qui envoie et celle qui reçoit. Avec quelques amendements, les Provinciaux ont également accepté ce texte proposé par les Formateurs, et qui lui-même partait d'une recherche en-

treprise par les Pères Christian Berton (France) et Jean-Marc Sierro (Suisse).

La question d'un Noviciat international européen a été abordée, et elle est fort complexe. Actuellement, seuls la Pologne et le Portugal ont un noviciat (assez) régulier ; le noviciat international de Templeogue (Irlande) qui regroupe les autres Provinces est fermé, faute d'un nombre suffisant de novices (au mieux, un ou deux par an). Que faire ? Si un novice doit faire son

noviciat absolument dans une « communauté de noviciat » (selon la bonne vieille tradition spiritaine), alors les exemplaires uniques devront en général apprendre le polonais ou le portugais, ou partir sur un autre continent ; fait-on un bon noviciat dans une langue qu'on maîtrise mal ou dans un contexte culturel radicalement différent ? Si un novice fait son noviciat dans une communauté spiritaine ordinaire dont l'un des membres a été désigné comme maître des novices, c'est ce qu'on appelle un « noviciat intégré » (ceci est pratiqué par beaucoup de congrégations aujourd'hui), ne perd-on pas une richesse communautaire de jeunes entre eux et d'une communauté mieux adaptée à cette étape de la formation ? La question est si complexe que les formateurs se sont dits incapables d'avoir une parole définitive là-dessus... et les Provinciaux se sont donnés eux aussi un an de



De g. à d.: PP. C. Berton (France), J-M. Sierro (Suisse), B. Ducrot (France), A. Owca (Croatie), J-M. Sabeça (Portugal), J. Castro (Portugal), P. Delisse (Hollande), Z. Szadura (Pologne), V. Yañez (Espagne), R. Kimaryo (Conseiller Général) et M. Wegner (Allemagne).

réflexion, avant de prendre éventuellement une décision sur un sujet aussi important.

**D'autres sujets** ont été abordés, comme le calendrier des activités communes de 2000: récollection de préparation aux Vœux perpétuels, et surtout la rencontre des étudiants du 2<sup>o</sup> cycle en Europe, à Gentinnes (Belgique). Le Père Rogath Kimaryo représentait la Maison Généralice; il a ouvert un certains nombre de questions des plus intéressantes

et sur lesquelles se penche le Conseil Général: l'esprit de Maynooth dans la formation spiritaine, le manque actuel de formateurs dans la Congrégation, le moment des premières affectations, l'année spiritaine... C'est en Irlande que les formateurs se retrouveront l'an prochain.

Jean-Pierre Gaillard

Secrétaire européen

## Réunion de la Commission Justice et Paix des Spiritains d'Europe Bickley: 07-13 octobre, 1999

Lorsque les 14 délégués représentant 9 provinces spiritaines d'Europe se sont rencontrés à Bickley (Angleterre), ils étaient imbus des problèmes des réfugiés et des demandeurs d'asile dans leurs pays respectifs et dans l'Union Européenne. Chaque Province, à sa façon, a pris des mesures par rapport à ce problème. Le temps était venu de se réunir encore pour réfléchir sur l'abîme qui sépare notre foi chrétienne des décisions prises par les leaders européens concernant les réfugiés et les demandeurs d'asile. D'après des statistiques de l' UNHRC de janvier 1999, sur 12.810.800 réfugiés et demandeurs d'asile, 3.244.800 sont en Europe.

Les délégués ont présenté des rapports sur les activités de leurs circonscriptions. De nouvelles données ont été signalées et examinées, en particulier la question de l'asile au regard des tendances de l'Union Européenne à adopter des politiques communes. On a exprimé la crainte qu'une telle harmonisation des politiques pourrait amener une législation encore plus répressive, visant les groupes les plus vulnérables dans l'Union Européenne. Les délégués ont visité l'impressionnant travail humanitaire réalisé au Projet

d'Accueil des Réfugiés à l'aéroport d'Heathrow, et le Projet Oaklands à Honor Oak Park, qui aide les demandeurs d'asile en Grande Bretagne. Mgr. Patrick O'Donoghue, évêque auxiliaire de Westminster, s'est adressé aux participants; il est en charge des problèmes des immigrants à la Conférence des Evêques Catholiques. L'évêque a rappelé aux délégués l'importance de l'exil et du refuge dans la tradition religieuse judéo-chrétienne. Jésus lui-même, dans les jours vulnérables qui ont suivi sa naissance, a été victime d'un dictateur tyrannique et a été dépendant de l'hospitalité du peuple égyptien. Le commandement chrétien universel, "Aime ton prochain", s'applique au devoir d'accueillir l'étranger autant que les autres dans la communauté humaine. Les délégués ont insisté sur la nécessité pour ceux qui prennent des décisions de prêter plus d'attention aux raisons qui expliquent le nombre croissant de demandeurs d'asile pendant la dernière décade, plutôt que de consacrer leur talent à renforcer les murs de la "citadelle Europe" contre les victimes des conflits et des régimes dictatoriaux sans scrupules à travers le monde. Le traitement le plus efficace d'un symptôme est de s'attaquer à la maladie elle-même.

## Une communauté missionnaire à Rotterdam

Dès 1991, la Province de Hollande avait envisagé d'inviter des confrères africains à joindre nos engagements missionnaires en Hollande. Le premier septembre 1999, la Province a créé une communauté de cinq membres, deux Nigériens et trois Hollandais, dans le quartier sud de Rotterdam. Ce faisant, la Province répondait à une invitation de l'évêque qui désirait une "communauté missionnaire" dans ce quartier. Traditionnellement, c'est la zone des quais du plus grand port du monde. Récemment, les quais ont été rapprochés de la mer, et le quartier ont vivent les Spiritains a maintenant la plus grande concentration d'immigrants de la ville. La plupart sont des Turcs et des Marocains, mais il y a aussi beaucoup d'Africains, la plupart de la côte Ouest et du Cap Vert. Il y a aussi des Surinamiens et des Antillais.

La situation pastorale dans laquelle nous nous trouvons est inhabituelle pour nous cinq. Les quatre paroisses de la zone sont réunies en une seule "paroisse de secteur", desservie par une équipe pastorale de huit membres: un prêtre SMA et deux laïcs qui étaient déjà là, et nous cinq. Trois d'entre nous y sont à plein temps: les Pères Stan Chukwube, Venantius Umunnakwe et Harry Tullemans. Ceux-ci arrivent tout

droit de l'Ouganda. Deux sont à mi-temps: moi-même (parce que je continue mon travail à Missio-Hollande), et Leo van Kessel, qui est venu nous rejoindre de la Tanzanie.

Nous avons indiqué clairement que notre engagement est missionnaire. Nous voulons, au-delà des communautés chrétiennes auxquelles nous avons été envoyés (et qui représentent seulement une petite minorité de la population locale), atteindre la majorité de la population qui est maintenant d'origine étrangère et musulmane. Pour cet engagement missionnaire, nous collaborerons avec les autres personnes - prêtres, religieux, religieuses et laïcs - qui travaillent dans la même zone dans différentes structures et organisations.

### "La Petite Turquie"

De gros immeubles entourent l' Afrikaner plein, un énorme espace ouvert où, deux fois par semaine, se tient un marché à ciel ouvert. Au milieu, le Huize Maasveld, une maison de retraite qui va fermer, et où nous logeons temporairement depuis le 1er septembre 1999. Sur les murs de chaque immeuble, un énorme papillon coloré, visible de loin. Si l'idée derrière ce décor était de symboliser la communauté

humaine colorée qui y vit, alors c'était un bon choix. Une fois qu'on est dans l'Afrikaanderplein, on a quitté la Hollande, ou c'est ainsi que cela paraît. La scène est très exotique, surtout les jours de marché. La langue parlée est le turc ou le marocain (je ne peux pas les distinguer). L'endroit est plein d'enfants et de jeunes qui sont près de l'entrée de notre maison provisoire. Ils sont très aimables et sans complexes. Dans le supermarché, on joue de la musique turque constamment.

De temps en temps passe un Hollandais. Nous avons eu des sentiments mitigés quand nous avons appris que la municipalité avait donné le permis de construire pour un minaret de 50 mètres de haut près de la mosquée, à quelques mètres de chez nous. Qui dit minaret dit muezzin : pour nos oreilles, ça ne sonne pas pareil qu'une cloche d'église, surtout au petit matin. Mais, sans doute, cela rend d'autres oreilles heureuses. En regardant ce monde exotique au-

tour de nous, on se demande comment ces énormes ghettos pourront jamais s'intégrer à la société hollandaise. Pour le moment, nous pouvons seulement essayer d'avoir un regard positif et d'établir des premiers contacts timides avec de braves gens qui semblent amicaux.

Les débuts n'ont pas été très faciles. Nous ne pouvons pas nous plaindre de notre logement, puisqu'il est provisoire, mais on est à l'étroit et limités. Il n'y pas de salle de rangement, on ne peut pas recevoir d'hôte, la nourriture est bonne, mais plutôt adaptée aux besoins de personnes âgées qu'aux nôtres. De temps en temps, l'un des patients de l'étage psychiatrique au-dessus de nous s'égaré et rentre chez nous, l'air hagard. Pour combien de temps ? Nous ne le savons pas.

Plus difficile est le manque de clarté et le caractère provisoire de notre position vis-à-vis des paroisses. Il y a quatre paroisses qui sont supposées fusionner, mais elles sont

toujours autonomes, chacune avec son propre conseil de paroisse. Il y a peu de temps, elles avaient chacune un curé, mais ceci a été remplacé par une équipe de 8 pour 4 paroisses. Cela crée de la confusion pour les paroissiens et pour nous. Chaque paroisse a ses propres attentes concernant notre travail. Et ils veulent savoir "qui est en charge de quoi". Trois d'entre nous sont à plein temps: Harrie, Stan et Venantius. Chacun est spécialement rattaché à l'une des

paroisses sans être "celui qui est en charge". Leur titre est "référents". Leo et moi, nous sommes disponibles pour aider dans les quatre paroisses, mais sans être "référents". Les trois qui sont à plein temps sont toujours en recherche et trouvent difficile de s'adapter aux nombreuses réunions (une maladie hollandaise). Après cette période de premiers contacts avec les gens, les réalités sociales et ecclésiales, nous nous partagerons les respon-

sabilités pastorales, telles que catéchèse, jeunesse, pastorale des malades, diaconie, relations inter-religions, etc. et des coordinateurs seront désignés dans ces différents domaines. Ceci n'a pas encore été fait, aussi nous nous sentons libres, comme si nous étions sur un nuage; ceci peut être assez frustrant, surtout pour ceux qui recherchent la clarté. D'autre part, il est difficile de fournir cette clarté, parce que les structures n'ont pas encore été définies. Dieu merci, il y a aussi des choses plus agréables, telles que les relations avec les différents services pastoraux et sociaux dans la région, le "service pastoral pour les centres des vieilles villes", qui n'est pas un service pastoral s'adressant à une territoire mais à une catégorie, surtout les personnes en marge de l'église et de la société. Il y aussi l'apostolat de la mer, quelques prêtres ouvriers et un petit frère de Charles de Foucault, qui vit au milieu de la population. Et enfin les contacts avec les gens qui nous entourent.

Frans Timmermanns



L'équipe pastorale spiritaine de Rotterdam avec le Supérieur Général

## NOUVELLES DIVERSES

### Publications Spiritaines

Guy Pannier, *L'Eglise de Pointe-Noire (Congo-Brazzaville), Evolution des communautés chrétiennes (1947-1975)*, Editions Karthala, Paris, 1999.

Mémoire Spiritaine N° 10, *La part des femmes dans la mission en Afrique XIX<sup>e</sup>-XX<sup>e</sup> siècles*, deuxième semestre 1999.

Begley Michael, *Asylum in Ireland, A Public Health Perspective*, UCD/CSSp, Dublin, 1999.

Boran George, *The Pastoral Challenges of a New Age*, Veritas, Dublin, 1999.

Lynch Flor, *Footprints On My Journey*, Costello Print, Navan, 1999.

Whelan Thomas, *Making the most of Order of Christian Funerals, contribution to the Funeral Book*, Griffin E. (Editor), Columba, Dublin, 1998.

Zbigniew Warcholic, *Marnotrawny Sen*, Bydgoszcz, 1999.

## DECISIONS DU CONSEIL GENERAL

Le Conseil Général

- ♦ en conformité avec SRL 245.2, élit le P. Jeronimo **CAHINGA**, de la Province de l'Angola, comme Conseiller Général de la Congrégation, pour remplacer le Père Gabriel Mbilingi, qui a été nommé évêque coadjuteur du diocèse de Lwena, Angola.
- ♦ nomme le Père Jean-Yves **URFIÉ** comme Secrétaire Général Adjoint pour un mandat de trois ans, à compter du 1er janvier 2000.
- ♦ confirme l'élection du Père Oscar **NGOY** comme Supérieur de la Fondation du Congo-Kinshasa pour un mandat de trois ans, à compter du 10 janvier 2000.
- ♦ confirme l'élection du Père Geraldo **HOGERVORST** comme Supérieur du District du Brésil Central pour un second mandat de trois ans, à partir du 21 janvier 2000.
- ♦ confirme l'élection du Père Joseph **HARRIS** comme Supérieur Provincial de la Province de Trinidad pour un second mandat de trois ans, à partir du 2 février 2000.

### Suppression du District du Ghana

Suite à une consultation des membres des circonscriptions du Ghana et de la WAF, et en accord avec SRL 249.3.1, le Conseil Général supprime canoniquement le District du Ghana, à partir du 1er octobre 1999. Ceux qui étaient membres du District jusqu'alors sont affectés à la Fondation de l'Afrique de l'Ouest.

### Fusion : District et Fondation du Congo-Kinshasa

Le Conseil Général confirme la décision prise par le Chapitre du District et la Fondation du Congo-Kinshasa de fusionner les deux circonscriptions et de devenir une seule circonscription, celle de la Fondation Congo-Kinshasa, à compter du 10 janvier 2000.

### Nouveau Conseiller Général



Le Père Jeronimo Cahinga, de la Province de l'Angola, remplace le Père Gabriel Mbilingi, qui a été nommé évêque coadjuteur du diocèse de Lwena, Angola.

Le Père Jeronimo est né le 5 septembre 1950 et a fait sa profession en 1976. En 1978, il a été ordonné prêtre. Il a ensuite travaillé dans sa province jusqu'en 1982, quand il est venu à Rome passer une licence en Ecriture Sainte (PIB-Rome). En 1986, il est rentré en Angola et devint assistant directeur à la formation jusqu'en 1989, où il fut élu Supérieur Provincial. En 1996, il est venu à Rome préparer un doctorat en Théologie Biblique à l'Université Grégorienne.

## Services du Généralat



Le Père Jean-Yves Urfié a remplacé le Père Jean-Jacques Boeglin comme Secrétaire Général Adjoint. Né à Rennes en 1937, Jean-Yves a été ordonné prêtre à Chevilly en 1963. Il a étudié la chimie à l'Université Catholique de Washington et les maths à Fairfield University (USA). Il a enseigné la chimie, la physique et l'anglais au Collège Saint Martial (Haïti) jusqu'à l'expulsion des Spiritains en 1969. Pendant deux ans, il a été directeur du Séminaire Saint Kisito à Mouila, Gabon. Après, il a rejoint l'équipe spiritaine travaillant avec les exilés Haïtiens de New York (1971-1985). En 1985, il est allé en Guyane travailler avec les immigrés et dans la paroisse Saint Paul (Cayenne). Après trois ans comme Supérieur du District de la Guyane, il est rentré en Haïti en 1989, où il a fondé le premier hebdomadaire en créole, "Libète". En 1997, il a été nommé Directeur de la section secondaire à Saint Martial, jusqu'à sa nomination au Généralat à Rome.

## Nos Défunts

12 Nov. : P. Patrick HOLLY	Irlande, 85
18 Nov. : P. Patrick NOLAN	Irlande, 89
18 Nov. : P. Georges WACKER	France, 83
23 Nov. : P. Joseph FULLEN	Irlande, 82
24 Nov. : P. Nicolau RUFINO	Angola, 43
26 Nov. : P. John ENRIGHT	Irlande, 82
30 Nov. : P. Jacques LAMERAND	France, 70
01 Déc. : P. Eugène CLIVAZ	Suisse, 87
06 Déc. : P. Michael FRAWLEY	Irlande, 74
14 Déc. : P. Henricus HOFFMANS	Hollande, 74
16 Déc. : P. Henry SCHOMING	USA/Est, 81
25 Déc. : P. Christopher MEAGHER	Irlande, 87
27 Déc. : P. Fernand MONERIE	France, 89
31 Déc. : P. Manuel M. L. COUTO	Portugal, 61
02 Jan. : P. Brendan TIMON	Irlande, 92
03 Jan. : P. William ROCHE	Irlande, 88
05 Jan. : P. Manuel Domingues VAZ	Portugal, 79
08 Jan. : P. Edouard NEFF	France, 82
09 Jan. : P. Michael GILMORE	Irlande, 89
10 Jan. : P. Edward DARCY	Irlande, 83
14 Jan. : Fr Ange PHILIPPE	France, 69
17 Jan. : Fr Aurelius WERKER	Hollande, 81
19 Jan. : Fr Pierre LE TIEC	France, 98
24 Jan. : P. Dominique JEANSON	France, 68
25 Jan. : P. George CROCENZI	USA/Est, 77
28 Jan. : P. Vincent NIEDERBERGER	USA/Est, 75
28 Jan. : P. Nicholas KILLIAN	Irlande, 84
29 Jan. : P. Petrus POULS	Hollande, 72
02 Fév. : P. Anthony Kliche	Pologne, 81
04 Fév. : P. Augustine MURPHY	Irlande, 73
11 Fév. : Mgr Anthony NWEDO	Nigeria, 87